

les noms de cures et de succursales. Les dénominations ne peuvent être changées, mais elles ne déterminent point les droits des églises, elles ne décident rien sur leurs rapports respectifs (Lettre de l'Archev. de Paris 29. Avril 1803). Diesen Worten entsprechend organisierte der Erzbischof von Paris in dem Decrete von derselben Tage (Actes de l'égl. de Paris, Paris 1854, 227 ss.) die Succursalen seiner Erzdiöcese als Pfarrreien und die Desservants als Pfarrer. Für das damalige Bisthum Aachen heißt es in dem Circumscriptionsdecret des Bischofs M. A. Verbolet vom 1. März 1803: Nous devons aussi vous déclarer, que la qualité de curé dans les divers arrondissements des justices de paix donne à la vérité à celui, qui en est revêtu, la surveillance et la direction sur le ministère des desservants de son arrondissement: mais que cette prééminence d'honneur n'ôte rien aux desservants des succursales de leurs prérogatives de pasteurs, en sorte que les églises érigées en succursales jouissent véritablement de tous les droits de paroissialité, et que les prêtres, qui les desservent, sont autorisés à toutes les fonctions pastorales dans l'étendue du territoire, qui leur est assigné, sans que les curés aient le droit de faire aucune fonction pastorale soit dans les églises ou sur le territoire des succursales, soit dans leurs églises mêmes ou sur leur propre territoire, à l'égard des personnes, qui habitent le territoire des succursales de leur arrondissement, à moins qu'il n'en aient reçu de nous la commission spéciale (Hüffer, Forschungen auf dem Gebiete des französischen und des rheinischen Kirchenrechts 222). Ähnlich sprechen sich auch die bezüglichen Erlasse der meisten andern Bischöfe aus. Wie nothwendig eine solche Änderung des Systems der Organischen Artikel für die Pfarrseelsorge war, ergibt sich aus der geringen Zahl der neuen Pfarrreien gegenüber der Zahl der Succursalen; das Bistum Aachen erhielt durch die Circumscription vom 1. März 1803 nur 79 Pfarrreien neben 754 Succursalen; in ganz Frankreich gab es 1851 nur 3315 Curés neben 28 822 Desservants (Mon-Berling, Archiv XXII, 57). Auf den seit 1849 in Frankreich gehaltenen Synoden wurden auch die Desservants als wirkliche Pfarrer anerkannt. [Deservientes] eadem ac parochi officia, nec non ex concessione Episcoporum eadem jura quoad parochiae suae administrationem exercerent (Conc. provinc. Avenion. a. 1849, tit. 6, c. 6, n. 1, Coll. Lac. IV, 349). Declaratum autem volumus nec ipsos (deservientes) nec eorum parochias subjacere jurisdictioni parochorum regionalium; imo citra inamovibilitatem iisdem potiuntur juribus. Quae-dam honorifica tantum competent regionalibus parochis (Conc. prov. Bituric. a. 1850, tit. 1, decret. de parochis, Coll. Lac. IV, 1097). Apud nos in praesenti rerum statu inter animarum rectores alii ... titulum per-

petuum habent ... alii autem ... habent titulum ad nutum Ordinarii revocabilem; omnes vero eadem fruuntur potestate ad gubernandas suas Ecclesias, iisdemque tenentur obligationibus (Conc. prov. Auscitan. a. 1851, tit. 2, c. 6, Coll. Lac. IV, 1179). Licet minorum ecclesiarum rectores apud nos immutabili titulo non gaudeant ... veritatem parochi nominantur et sunt; ipsis ergo iure parochorum omnia necnon officia competit (Conc. prov. Aquen. a. 1850, tit. 5, c. 6, Coll. Lac. IV, 984). In der Erzdiöcese Köln sind auch die sämtlichen Ehren- und Auffichtsrechte der Curés gegenüber den Desservants durch die neue Errichtung der Decanate vom 24. Februar 1827 in Wegfall gekommen, und können zu Landbechanten auch die Succursalsfarrer gewählt und ernannt werden. Diese wesentliche Änderung des Systems der Organischen Artikel fand auch die Zustimmung und Anerkennung der französischen Regierung. Dieselbe ließ nicht nur die bezüglichen Verordnungen der Bischöfe unbeanstandet, sondern gab einzelnen derselben, so z. B. dem angeführten Decrete des Erzbischofs von Paris vom 29. April 1803, ausdrücklich ihre Aprobation. Nicht minder sprach die Regierung in einer ganzen Reihe von Actenstücken sich in einem Sinne aus, welcher mit der Auffassung, in welcher die Bischöfe die Organischen Artikel in diesem Punkte ausgeführt hatten, übereinstimmte (Schreiben an die Bischöfe vom 25. Thermidor des Jahres X; Ministerialentscheidungen vom 13. Fructidor des Jahres X, vom 23. Messidor des Jahres X und vom 9. Brumaire des Jahres XIII; Decrete vom 30. September 1807 und vom 30. December 1809). Auch die praktische Folgerung dieser veränderten Auffassung wurde gezogen, indem den Desservants durch Decret vom 31. Mai 1804 ebenfalls ein Einkommen aus der Staatscasse angewiesen wurde. Diese Handlungsweise der Regierung entkräftigt auch den Einwurf, welchen man gegen die pfarrliche Qualität der Desservants und der Succursalen daher entnehmen könnte, daß durch Art. 9 des Concordats die staatliche Zustimmung zur Errichtung von Pfarrreien gefordert war. Es werden denn auch jetzt die Desservants allgemein als wirkliche Pfarrer anerkannt. S. von Phillips, Lehrb. d. R.-R. I, 451, Note 7; Walter-Gerlach, Lehrb. d. R.-R., 14. Aufl. § 243, Note 4; Schulte, Lehrb. d. Kath. R.-R., 1. Aufl. 222, Note 4; Hinschius, R.-R. II, 294, Note 1; Houven, De parochorum statu, Lovanii 1848, 128 sqq.; Bouix, De parocho 236 sqq.; Wilmet, De l'état actuel des curés et des desservants 14 sqq.; Institut. juris canon., Paris. 1853, I, 375; Mélanges théol., Liège 1851, I, 205 ss. II, 558—556; Revue théol. r. Tournay, I, 353 ss. Auch zu Rom wird wie André (Dict. de droit can. s. v. Desserte) mit Recht bemerkt, die Desservants ohne alle Einschränkung als wahre Pfarrer angesehen. Die Ansicht von Richaudieu (De l'ancienne et de la nouvelle